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Сергей БАДАНИН

В ходе плодотворного 
диалога стороны обсудили 
ряд актуальных вопросов, 
касающихся улучшения жизни 
сельчан, поддержки местных 
сельхозтоваропроизводителей, 
рассмотрели реализацию 
ряда важных социальных и 
инфраструктурных проектов. В 
свою очередь в Темиртау сенатор 
выслушал мнения жителей о 
перспективах развития города 
металлургов, необходимости 
внесения измененийя в ряд 
законодательных документов, 
которые призваны содействовать 
укреплению отечественных 
бизнес-структур.

В один из основных зерносеющих ре-
гионов Карагандинской области предста-
витель высшего законодательного органа 
страны прибыл с рабочим визитом во 
вторник. Здесь он встретился с местны-
ми аграриями, а также со своими колле-
гами из Осакаровского районного мас-
лихата, общественными активистами, 
членами неправительственных органи-
заций, аксакалами Совета ветеранов. Се-
рик Балгатаевич рассказал собравшимся 
о масштабных преобразованиях, которые 
происходят в стране, а также о деятель-
ности парламентариев VIII созыва.

– Как вы знаете, в прошлом году про-
шел общереспубликанский референдум, 
на котором народом было одобрено вне-
сение изменений в Конституцию РК, 
прошли выборы Главы государства, а 
также выборы в Сенат и Мажилис. Счи-

таю, что если земляки оказали мне такое 
высокое доверие – представлять нашу 
область в верхней палате Парламента РК, 
то необходимо на должном уровне отста-
ивать интересы нашего региона, прини-
мать все доступные меры для улучшения 
качества жизни карагандинцев, – отме-
тил сенатор.

Впереди – большая работа
По словам С. Утешова, главная задача 

парламентариев, которые ответственны 
за принятие отечественных законов, – 
это в первую очередь оказание реальной 
и эффективной помощи, направленной 
на развитие регионов. В частности, как 

он подчеркнул, за время рабочей поезд-
ки, помимо Осакаровского, он намерен 
побывать также в Нуринском и Абай-
ском районах, которые обеспечивают 
основные агропромышленные показате-
ли Карагандинской области.

– Главой государства неоднократно 
подчеркивалось, что один из главных 
драйверов развития страны – это сель-
ское хозяйство, об этом мы говорим на 
каждой сессии, а также во время парла-
ментских часов. Мы часто заслушиваем 
доклады и предложения представителей 
Министерства сельского хозяйства, го-
ворим об обеспечении ГСМ, субсиди-
ях, эффективном использовании земель 
сельхозназначения. В настоящее время 
государство предпринимает активные 
меры по поддержке сельхозтоваропро-
изводителей, однако вопросов остает-
ся еще много. И очень важно, на мой 
взгляд, решать их вместе. То есть цель 
моей поездки – узнать, чем еще мы, де-
путаты Сената, можем помочь на зако-
нодательном уровне, посмотреть, какая 
ситуация с исполнением государствен-
ных программ складывается на местах, 
– констатировал Серик Балгатаевич.

За полугодовой период деятельности 
депутатов Сената Парламента РК VIII 
созыва был принят целый ряд важней-
ших для общества законов. В том числе 
– широко обсуждавшийся документ «О 
возврате государству незаконно при-
обретенных активов», который позво-
лит вернуть стране нечестно нажитый 
капитал, находящийся как на террито-
рии Казахстана, так и за его пределами. 
Также сенаторами были тщательно изу-
чены и одобрены законопроекты, каса-
ющиеся онлайн-платформ и онлайн-ре-
кламы (направлен на защиту населения 
от дезинформации), «О Семипалатин-
ской зоне ядерной безопасности», ко-
торая образуется в целях реабилита-
ции территории бывшего полигона для 
создания возможности постепенного 
возврата его земель в хозяйственный 
оборот. 

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Решать проблемы вместе
С общественностью Осакаровского района и Темиртау встретился депутат Сената Парламента РК Серик Утешов 
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Светлана СВИЧ

Четверо суток шла борьба 
с природным пожаром 
на территории горного 
массива в Талдинском 
сельском округе Шетского 
района. Огнем было 
охвачено 150 гектаров. 
Сначала загорелась сухая 
трава, далее стихия 
перешла на лесную 
подстилку и кустарники на 
территории горы Котыртау 
Актогайского хозяйства по 
охране лесов и животного 
мира. 

Тушение осложнено густым 
сухостоем, сложнопересеченной 
местностью, куда трудно подо-
браться на технике, сильным пе-
ременчивым ветром, повышенной 
температурой воздуха и тем, что 
источники воды находятся очень 
далеко от места ЧС. На сегодняш-
ний день пожар не локализован, 
в ликвидации задействованы 153 
человека личного состава и 24 
единицы техники сил ДЧС, АО 

«Казавиаспас», Актогайского, Ка-
рагандинского и Кувского лесных 
хозяйств. Из-за сложного горного 
рельефа тушение пожара произ-
водится исключительно в пешем 
порядке. 

В департаменте по ЧС сообщи-
ли, что ранее только за сутки уже 
были ликвидированы один лесной 
пожар в Каркаралинском районе 
на площади 0,25 га и шесть степ-
ных пожаров и возгораний. 

Так как главный пожароопас-
ный период – август и начало 
сентября, когда активно идет 
уборочная страда, – еще впереди, 
в акимате области обсудили под-
готовку всех районов к возмож-
ным чрезвычайным ситуациям. 
Выяснилось, что в регионах да-
леко не все в порядке с пожарной 
техникой, обеспечением спец-
средствами, а также доброволь-
ными дружинами и профилакти-
ческой работой. 

 Как доложил акиму области 
начальник департамента Марат 
Катпанов, для реагирования на 
природные пожары и возгорания 
в населенных пунктах, где отсут-

ствуют подразделения государ-
ственной противопожарной служ-
бы, местными исполнительными 
органами создано 201 доброволь-
ное противопожарное формирова-
ние. На вооружении 4355 человек 
состоит 1306 единиц приспосо-
бленной автотехники – водовозок, 
автопоилок, жижеразбрасывате-
лей, тракторов с насосами и т.д., 
а также 111 пожарных мотопомп. 
Однако отмечается слабое оснаще-
ние дружин и пожарных постов, 
зачастую члены добровольных 
противопожарных формирований 
выезжают на тушение в неприспо-
собленной одежде и обуви. Для 
ликвидации возгораний на началь-
ной стадии необходимо обеспе-
чить каждый населенный пункт 
водовозами, мотопомпами, рука-
вами, ручными стволами и т.п.

– Также имеется проблема с ос-
нащением национальных парков. 
Всего на территории области нахо-
дятся два государственных нацио-
нальных парка – Каркаралинский 
и Буйратау. 

ЧС

Расслабляться нельзя
Кто заинтересован в ликвидации чрезвычайных ситуаций, а кто нет?
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СЕРИК УТЕШОВ 
ВСТРЕТИЛСЯ С МЕСТНЫМИ 
АГРАРИЯМИ, А ТАКЖЕ СО 
СВОИМИ КОЛЛЕГАМИ 
ИЗ ОСАКАРОВСКОГО 
РАЙОННОГО МАСЛИХАТА, 
ОБЩЕСТВЕННЫМИ 
АКТИВИСТАМИ.

Коллаж Натальи Романовской
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Срок эксплуатации техники, 
находящейся на их вооружении, 
превышает 10 лет, а имеющие-
ся пожарные станции в лесни-
чествах 1971, 1977 и 1988 годов 
постройки устарели и не соот-
ветствуют требованиям времени. 
Кроме того, наблюдается недо-
статочное оснащение личных 
составов средствами связи, при-
борами спутниковой навигации 
и переносными радиостанциями. 
Это может привести к несвоевре-
менному обнаружению пожаров 
в лесных массивах и их ликвида-
ции, – рассказал М. Катпанов. 

Для населенных пунктов, где 
отсутствует государственная 
противопожарная служба, мест-
ными акиматами закуплено 15 
мобильных комплексов пожаро-
тушения, планируется приобре-
сти еще 7. Созданы 45 пожарных 
постов, под защитой которых на-
ходится 87 населенных пунктов 
с общей численностью более 50 
тысяч человек. В этом году за-
планировано открытие еще четы-
рех пожарных постов в поселках 
Сарышаган, Акжарык, Айнабу-
лак и Акой. Для этого подготов-
лены здания, однако, по словам 
начальника ДЧС, это ветхие 
строения, не предназначенные 
для размещения техники и лич-
ного состава пожарных постов. 
Поэтому он предложил исполь-
зовать малозатратные быстро-
возводимые модульные ангары с 

помещением для расположения 
техники и личного состава.

Всего с начала года уже про-
ведены процедуры закупа 53 
единиц техники для тушения по-
жаров, еще 20 планируют при-
обрести до конца года. Но, как 
выяснилось, купить – еще не 
значит получить. Так, к приме-
ру, происходит в Национальном 
природном парке Буйратау и в 
Шетском районе, где сейчас бо-
рются с пожаром. В данное время 
в Буйратау классифицирован пя-
тый класс пожарной опасности, 
когда возгорания появляются от 
любого источника огня и повы-
шенных температур. Осадков 
на территории практически нет, 
уже было зарегистрировано три 
случая пожара на площади 14 га. 
Парку было выделено 105 млн 
тенге из бюджета для приобрете-
ния трактора, 4 борон и пожарной 
машины. Однако лот по машине 
не разыгрался, и она до сих пор 
не приобретена. Глава региона 
поручил срочно решить вопрос 
другими способами – к примеру, 
взять ее в лизинг, чтобы техника 
была на вооружении в ближайшее 
время. Бюрократические прово-
лочки не позволяют передать не-
обходимые машины и для добро-
вольцев Шетского района.

Также выяснилось, что не вы-
полняется поручение акима обла-
сти всем районам ежегодно выде-
лять не менее одного процента от 
поступлений в местный бюджет 
на материальное обеспечение и 

оснащение отрядов пожаротуше-
ния. При постоянной работе мож-
но было бы постепенно обнов-
лять и дополнять оборудование 
для пожарных отрядов – закупать 
ранцевые огнетушители, хлопуш-
ки и прочее. Но пока никто этого 
не делает.

Неважно обстоят дела и с дру-
гим поручением главы региона 
– о создании добровольных по-
жарных формирований, которые 
комплектуются через центры за-
нятости из безработных граждан. 

Выяснилось, что только Абай-
ский район дал заявку в управле-
ние координации занятости и со-
циальных программ, по которой 
в регион были направлены пять 
человек. Они занимаются профи-
лактической работой по пожарной 
безопасности. Управление готово 
удовлетворить все заявки, но для 
этого нужно знать потребности. 
Ермаганбет Булекпаев поручил 
начальнику департамента по ЧС 
провести анализ, на территории 
каких районов наблюдается боль-

ше всего пожаров и утоплений и 
кто использует добровольцев. 

– Тогда мы поймем, кто заинте-
ресован в предотвращении ЧС, а 
кто нет, эти люди понесут наказа-
ние, – добавил глава региона.

Как рассказал заместитель 
директора «КазАвтоЖол» Ра-
фаэль Бектимиров, в этом году 
дважды был проведен уход за 
минерализованными полосами 
– провели опашку почвы вдоль 
дорог Кызылорда – Павлодар и 
Караганда – Аягоз – Бугаз. На 

протяжении 464 км, или 116 га, 
удалили сорную растительность 
на ширине 5 метров, чтобы в 
случае необходимости можно 
было остановить огонь. Однако 
Марат Катпанов пояснил, что, 
согласно землеустроительным 
проектам, в горной местности и 
горно-степном массиве не поло-
жено проводить минерализован-
ные полосы. 

– Я согласен с таким положе-
нием, если эта местность хорошо 
изучена и доказано, что нет воз-
можности их проложить, так как 
плуги натыкаются на каменистую 
почву. Но в Талды это вполне воз-
можно было сделать вдоль лес-
ных околков – тракторы с плуга-
ми спокойно могли бы вспахать 
землю, там расположены целые 
луга. А по факту оказалось, что 
здесь нет ни одной минерализо-
ванной полосы, поэтому пожар 
перешел из степи в лес. Я считаю, 
что требования землеустроитель-
ных проектов необходимо пере-
смотреть, – заключил главный 
спасатель региона. 

Ермаганбет Булекпаев поручил 
держать под контролем очистку 
полос, создание таких же полос 
вдоль высоковольтных линий, а 
также заняться оснащением и об-
новлением оборудования для по-
жарных дружин. 

ЧС

Расслабляться нельзя

В этом году здесь ремонти-
руют три котла и две турби-
ны. Работают две подрядные 
компании. По котлам №№ 1 и 
4 работы идут в срок, все ма-
териалы в наличии. Подрядная 
организация, ремонтирующая 
котел № 3, отстает от графика 
– не хватает людей. Аким обла-
сти поручил увеличить бригаду 
до 10 человек и местному аки-
мату ежедневно контролиро-
вать работы.

Над дымососным отделением 
в аварийном состоянии кровля. 
Сейчас проходят конкурсные 
процедуры. Отремонтировать 
крышу планируют до сентября. 

Посетив энергообъект, Ер-
маганбет Булекпаев напомнил 
руководству города и ТЭЦ о 
персональной ответственности 
каждого за готовность к отопи-
тельному сезону.

– За подготовку к зиме руко-
водство городов и ТЭЦ будет 
отвечать лично. Набирайте 
людей, если не хватает! Если 
надо, то работайте круглосу-
точно! И энергонадзор каждый 

день должен контролировать 
работу, – подчеркнул глава ре-
гиона.

Также Ермаганбет Булекпаев 
побывал на ТЭЦ-2 в Темиртау. В 
этом году отопительный сезон в 
городе металлургов будет прохо-
дить без седьмого котла. Сроки 
его строительства затягиваются. 
По-прежнему на стройплощад-
ке не хватает рабочих, с отста-
ванием идет монтаж основного 
оборудования. О ремонтных ра-
ботах на теплоисточнике акиму 
области доложил директор ТЭЦ-
2 Сергей Кривов.

– Сейчас идет ремонт на трех 
котлоагрегатах. Котел № 1 пла-
нируем ввести в эксплуатацию 
1 августа. На котле № 4 демон-
тажные работы и ремонт кон-
денсаторов уже выполнены. На 
пятом котле проходит демонтаж 
пароперегревателя. Планируе-
мая дата ввода в эксплуатацию 
двух котлов – 30 сентября, – со-
общил С. Кривов.

По словам Ермаганбета Бу-
лекпаева, задача безопасного 
прохождения отопительного 
сезона общая, и каждый должен 
отвечать за их выполнение на 
своем уровне.

– От этой станции зависит, как 
пройдет отопительный сезон в 
Темиртау. Отставание от плана 
есть – это факт. Директор ТЭЦ и 
компания «АрселорМиттал Те-
миртау» несут и моральную, и 
юридическую ответственность. 
Вы должны обеспечить темир-
таусцев стабильным теплом – 
это архиважный вопрос! – под-
черкнул глава региона. 

Также большую озабоченность 
у властей вызывает состояние 
ТЭЦ-ПВС Карагандинского ме-
таллургического комбината, ко-
торая нуждается в ремонте.

Соб. инф.
Фото 

Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА

гг. Шахтинск – Темиртау

По сообщению отдела ЖКХ, не-
смотря на то, что список на 2023 
год уже сформирован, от жителей 
многоквартирных домов продол-
жают принимать заявки на восста-
новление лифтов. 

– Обращения ежедневно обраба-
тываются и направляются в список 
адресов, подлежащих ремонту об-
щего имущества объекта кондоми-
ниума (по установке нового лиф-
тового оборудования), – объясняет 
руководитель ГУ «Отдел жилищ-
ной инспекции города Темиртау» 
Даулет Даиров. 

Однако есть и те, кто против 
установки подъемников. Как пра-
вило, это жители нижних этажей. 

– С какого этажа будет эксплу-
атироваться лифт, жители дома 
решают на общем собрании соб-
ственников квартир. Решение 
собрания о замене подъемника в 
МЖД считается принятым, если 
в нем проголосовало более двух 
третей от общего числа жильцов 
данного подъезда и оно оформле-
но соответствующим протоколом, 
– говорит Д. Даиров.

В городах Карагандинской об-
ласти продолжается реализация 
программы по обновлению лифто-
вого хозяйства. В 2022 году в мно-
гоэтажках Караганды, Темиртау и 
Балхаша установили 53 подъем-
ника. Как сообщили в управлении 
энергетики и жилищно-комму-
нального хозяйства, лифты в об-
ласти устанавливаются через ТОО 
«Центр модернизации жилищного 
фонда Карагандинской области». 
Жителям предлагают оформить 
беспроцентный кредит на сумму 

до 15 миллионов тенге сроком на 
8 лет с гарантией на 2 года. Также 
в ведомстве отметили, что жители 

сами вправе выбирать производи-
теля – это могут быть Китай, Тур-
ция, Беларусь и т.д. Вопрос остает-
ся только в цене. Всего в регионе 
необходимо заменить свыше 200 
лифтов.

Сергей БАДАНИН
Фото Анны КИМ

На семи карагандинских 
шахтах применяют 
измерительные приборы с 
истекшим сроком поверки.

Речь идет о манометрах тех-
нических, клетевых и скиповых, 
вентиляционных подъемах и пр. 
Комитет технического регулиро-

вания и метрологии Министерства 
торговли и интеграции РК провел 
проверку деятельности угледобы-
вающих предприятий региона, в 
ходе которой были установлены 
факты применения там порядка 
100 единиц средств измерений с 
истекшим сроком поверки. 

Проверили и ТЭЦ города Бал-
хаша – здесь тоже было уста-
новлено, что технические ма-
нометры и датчики давления 
применяются с истекшим сроком 
поверки. Во всех случаях были 
выданы предписания на устране-
ние нарушений. 

Обеспечить 
стабильным теплом

На протяжении 10 лет на Шахтинской ТЭЦ не было 
капитального ремонта основного оборудования. В итоге 
износ станции составляет 75 процентов. В настоящее 
время ремонтные работы идут, но с отставанием от 
графиков. Во время рабочего объезда энергообъект 
посетил аким Карагандинской области Ермаганбет 
Булекпаев.

– ЗА ПОДГОТОВКУ К ЗИМЕ РУКОВОДСТВО 
ГОРОДОВ И ТЭЦ БУДЕТ ОТВЕЧАТЬ ЛИЧНО. 
НАБИРАЙТЕ ЛЮДЕЙ, ЕСЛИ НЕ ХВАТАЕТ! ЕСЛИ 
НАДО, ТО РАБОТАЙТЕ КРУГЛОСУТОЧНО!

НОВОСТИ

Показатели не те

На какой этаж?

 СТР. 1

В этом году в Темиртау планируют восстановить 37 лифтов в 
многоэтажках. Это обойдется в 573 миллиона тенге. Адреса 
определены, работы по монтажу новых подъемных механизмов 
начнутся после разработки проектно-сметной документации и заключения договоров. 

С КАКОГО ЭТАЖА БУДЕТ 
ЭКСПЛУАТИРОВАТЬСЯ 
ЛИФТ, ЖИТЕЛИ 
ДОМА РЕШАЮТ НА 
ОБЩЕМ СОБРАНИИ 
СОБСТВЕННИКОВ 
КВАРТИР. 

ДЛЯ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ, ГДЕ 
ОТСУТСТВУЕТ ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ПРОТИВОПОЖАРНАЯ СЛУЖБА, 
МЕСТНЫМИ АКИМАТАМИ ЗАКУПЛЕНО 
15 МОБИЛЬНЫХ КОМПЛЕКСОВ 
ПОЖАРОТУШЕНИЯ.
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ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Решать проблемы вместе
Внесены изменения в ПДД – в 

части использования электроса-
мокатов в населенных пунктах, 
что должно снизить травма-
тизм как водителей транспорт-
ных средств, так и пешеходов. 
Большая работа планируется 
по расширению мер поддерж-
ки агропромышленного секто-
ра, развитию органов местного 
самоуправления. Готовятся из-
менения в Бюджетный и Нало-
говый кодексы, правила о госу-
дарственных закупках. В целом, 
как указал сенатор, верхней па-
латой нового созыва одобрено 
25 законодательных актов, при 
этом важно отметить, что 11 из 
них были инициированы непо-
средственно депутатами. 

Серик Утешов подчеркнул, 
что деятельность парламентари-
ев осуществляется в тесном вза-
имодействии со своими колле-
гами из областных и районных 
маслихатов. В частности, в Се-
нате создана депутатская группа 
«Өңір», которая занимается раз-
работкой предложений по разви-
тию регионов Казахстана.

– Я пять с половиной лет зани-
мал должность секретаря област-
ного маслихата, не понаслышке 
знаком со спецификой Караган-
динской области, актуальными 
вопросами и проблемами. В на-
стоящее время этот пост принял 
Нуркен Сайфиддинович Кобжа-
нов, это наш уважаемый колле-
га, человек с большим опытом, с 
которым мы в настоящее время 
тесно общаемся и советуемся по 
различным вопросам, – пояснил 
Серик Балгатаевич.

– Глава государства уделяет 
особое внимание совершен-
ствованию региональной по-
литики, раскрытию потенциала 
областей и укреплению их кон-
курентоспособности. Поэтому 
к нам регулярно приезжают 
парламентарии. И сейчас у вас 
есть возможность непосред-
ственно обратиться к депутату 
Сената и поделиться тем, что 
вас волнует, – подчеркнул Нур-
кен Кобжанов.

О проблемах, стоящих перед 
сельчанами, рассказали депу-
таты Осакаровского районного 
маслихата во главе с председа-
телем Канатом Саккулаковым, 
а также местные обществен-
ники. В частности, жителей 
райцентра интересует судьба 
плавательного бассейна, кото-
рый должен появиться здесь 
уже в следующем году. В свя-
зи с удорожанием проекта его 
реализация в настоящее время 
приостановлена, необходима 
финансовая корректировка. 
Поднималась тема обеспечения 
жильем детей-сирот, школьного 
питания, а также внутрипосел-
ковой перевозки детей в учреж-
дения образования. Также сель-
чане указали на необходимость 
продолжения работы по расши-
рению пастбищных земель.

В свою очередь местные фер-
меры говорили, что в ряде слу-
чаев имеет место формальный 
подход к работе со стороны го-
сударственных органов. В част-

ности, удешевленное дизельное 
топливо, столь необходимое 
сельхозтоваропроизводителям 
в период посевной и уборочной 
кампаний, проходя через руки 
посредников, существенно вы-
растает в цене. «Кроме того, не-
обходимый объем ГСМ предлага-
ется приобретать у поставщиков 
в областном центре. Крупные 
хозяйства могут себе позволить 
перевозку бензовозами, а для не-
больших субъектов это наклад-
но», – поделился Ерлан Оспанов, 
региональный представитель Ас-
социации фермеров Казахстана 
по Осакаровскому району. Под-
нимались темы цифровизации 
государственных закупок, пери-
одического нашествия табунов 
сайги на поля.

Все прозвучавшие обращения 
и предложения Серик Утешов 
обещал внимательно рассмо-
треть и изучить.

– В числе депутатских полно-
мочий – возможность адресо-
вать соответствующие запросы 
в профильные государственные 
органы, то есть министерства и 
ведомства. Необходимые разъ-
яснения мы получим и в тесном 
сотрудничестве с коллегами из 
регионов отработаем. Повто-
рюсь, наша основная задача 
заключается в эффективной ре-
ализации существующих госу-
дарственных программ, в том 
числе касающихся поддержки 
предпринимателей и сельхозто-
варопроизводителей. В случае 
необходимости будем ставить 
вопрос о внесении изменений 

в существующее законодатель-
ство, – заверил сенатор. 

В этот же день Серик Уте-
шов посетил детско-юношеский 
центр «Жастар», в котором на-
ходятся различные творческие 
кружки и секции, лаборатории 
альтернативной энергетики, 
робототехники и 3D-моделиро-
вания, а также студия «Юный 
инженер». Также сенатор озна-
комился с деятельностью сель-
хозпредприятия ТОО «Сарыбел 
Нан».

В пользу государства 
и региона

В Темиртау встреча депутата 
Сената Парламента РК Серика 
Утешова с общественностью про-
шла в большом зале акимата, где 
он выслушал вопросы и предло-
жения жителей города металлур-
гов.

– Мы как представители биз-

неса просим вас на государ-
ственном уровне поднять во-
прос о взимании процентов за 
использование зарубежных карт. 
Эти деньги уходят из страны, а 
платежная система должна ра-
ботать в пользу нашего государ-
ства, – обратилась к сенатору 
член Общественного совета Те-
миртау Марина Бошель.

Также бизнес-вумен попро-
сила сенатора еще об одном, 
но очень важном деле – рас-
смотреть на законодательном 
уровне вопрос по обеспечению 
питанием родителей, дети кото-
рых находятся на стационарном 
лечении вместе с ними. Не ред-
кость, когда медпомощь малень-

кие казахстанцы получают в 
других городах, а не у себя дома.

– Мы ваши предложения рас-
смотрим, проработаем в части 
обоснованности. Они должны 
быть четко сформулированы, а 
если речь идет о внесении из-
менений в законодательство, то 
нужно изучить соответствую-
щие правила, постановления и 
другие нормативно-правовые 
акты, – разъяснил С. Утешов.

Обсудили участники встре-
чи ремонт тепломагистральных 
сетей, строительно-монтаж-
ные работы в госучреждениях 
и благоустройство города. Все 
эти работы, по мнению обще-
ственников, должны выполнять 
местные фирмы и предприятия, 
исключив тендерную систему. 
Так как на это не только уходит 
много времени, но и привлекает 
в этот бизнес недобросовестных 
подрядчиков.

Поговорили и о наболевшем. 
Жители Темиртау попросили 
сенатора обратить внимание на 
экологические проблемы города. 
По их словам, выбросы с метал-
лургического комбината беспо-
коят население, особенно в ноч-
ные часы. Встреча продлилась 
больше двух часов. За это вре-
мя было высказано множество 
предложений и пожеланий. В 
завершение сенатор Серик Уте-
шов поблагодарил присутствую-
щих за активную гражданскую 
позицию. Он подчеркнул, что 
озвученные вопросы депутаты 
Сената Парламента РК наме-
рены рассмотреть после парла-
ментских каникул. 

пос. Осакаровка – 
г. Темиртау

В ЭТОТ ЖЕ ДЕНЬ СЕРИК 
УТЕШОВ ПОСЕТИЛ 
ДЕТСКО-ЮНОШЕСКИЙ 
ЦЕНТР «ЖАСТАР», В 
КОТОРОМ НАХОДЯТСЯ 
РАЗЛИЧНЫЕ 
ТВОРЧЕСКИЕ 
КРУЖКИ И СЕКЦИИ, 
ЛАБОРАТОРИИ 
АЛЬТЕРНАТИВНОЙ 
ЭНЕРГЕТИКИ, 
РОБОТОТЕХНИКИ И 
3D-МОДЕЛИРОВАНИЯ, 
А ТАКЖЕ СТУДИЯ 
«ЮНЫЙ ИНЖЕНЕР».

ВСЕ ПРОЗВУЧАВШИЕ ОБРАЩЕНИЯ И 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ СЕРИК УТЕШОВ ОБЕЩАЛ 
ВНИМАТЕЛЬНО РАССМОТРЕТЬ И ИЗУЧИТЬ: 
«В ЧИСЛЕ ДЕПУТАТСКИХ ПОЛНОМОЧИЙ – 
ВОЗМОЖНОСТЬ АДРЕСОВАТЬ СООТВЕТСТВУЮЩИЕ 
ЗАПРОСЫ В ПРОФИЛЬНЫЕ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
ОРГАНЫ, ТО ЕСТЬ МИНИСТЕРСТВА И ВЕДОМСТВА».

НОВОСТИ

Попытка 
номер пять 

Не успело Министерство 
просвещения подвести 
итоги основного ЕНТ 2023 
года, как уже подошли сроки 
очередной попытки для 
отборочного экзамена. В этот 
раз участники, набравшие 
достаточное количество 
баллов, смогут поступить 
только на платные отделения 
вузов.

– Прием заявлений для участия в 
августовском ЕНТ стартует 20 июля 
и продлится до 30 июля. Зарегистри-
роваться можно будет на сайте На-
ционального центра тестирования 
app.testcenter.kz. Само тестирование 
начнется с 10 августа. 

В нем могут принять участие вы-
пускники школ и колледжей 2023 
года и прошлых лет, обучающиеся 
последних классов за рубежом, кан-
дасы, студенты-условники, а также 
студенты творческих специально-
стей, желающие перевестись на дру-
гие группы образовательных про-
грамм или на педагогические науки 
на платной основе.

Августовское ЕНТ проводится 
для того, чтобы у выпускников, не 
набравших пороговый балл, была 
возможность повторно пройти те-
стирование и поступить в вуз на 
платной основе. Абитуриенты, при-
нявшие участие в основном ЕНТ, 
смогут поменять комбинацию про-
фильных предметов на августов-
ском экзамене. Стоимость участия 
– 5640 тенге.

Чтобы у молодых людей была воз-
можность зачислиться на платное 
отделение, необходимо набрать со-
ответствующий пороговый балл и не 
менее пяти баллов по каждому пред-
мету тестирования. 

Кроме того, выпускники кол-
леджей, которые планируют про-
должать обучение в вузе по своей 
специальности на платной основе, 
могут поступить на обучение по ито-
гам собеседования. При этом прием 
проводится приемными комиссиями 
вузов. 

Абитуриентам, которые не смо-
гут набрать пороговые баллы по 
итогам всех пяти ЕНТ, предостав-
лена возможность зачислиться в 
вузы условно на платной основе. 
Далее они могут принять участие в 
январском, мартовском, основном 
(дважды), августовском ЕНТ-2024 
и набрать необходимые пороговые 
баллы, чтобы продолжить обуче-
ние в вузе.

Исправляться 
и работать

Увеличение количества 
трудоустроенных 
заключенных, открытие 
производственных объектов 
– все это предусматривает 
республиканский 
проект, который будут 
реализовывать в колониях 
региона. 

Пилотный проект «Организация 
трудозанятости осужденных путем 
модернизации и расширения про-
изводственной инфраструктуры 
предприятий УИС в Карагандин-
ской области и области Ұлытау на 
2023-2025 годы» был утвержден 
24 марта. Его цель – качественное 
обновление процесса организации 
трудовой деятельности в местах 
лишения свободы. Необходимо 
реанимировать производство в уч-
реждениях, восстановив мощности. 
В этом деле не обойтись без инве-
стиций. Да и повышение квалифи-
кации осужденных играет здесь не 
последнюю роль. 

Эти вопросы и обсуждала меж-
ведомственная рабочая группа, в 
которую вошли парламентарии и 
представители различных госу-
дарственных органов. Они посе-
тили пенитенциарные учреждения 
региона. На совещании обсудили 
механизм реализации пилотного 
проекта. Планируются увеличение 
количества трудоустроенных за-
ключенных, модернизация имею-
щихся производств и открытие но-
вых.

 СТР. 1
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Он – начальник водопроводного и кана-
лизационного участков КГП «Жігер-Су» 
отдела ЖКХ, пассажирского транспорта, 
автомобильных дорог и жилищной ин-
спекции акимата Абайского района. Свой 
трудовой путь начал еще в студенческие 
годы, в конце 80-х. Тогда он с сокурсни-
ками входил в состав стройотряда, кото-
рый возводил одноэтажные жилые дома 
в совхозе «Восход» Осакаровского райо-
на. Вспоминает, что за сезон они успева-
ли возвести по три-четыре дома. 

– Затем я женился и в середине 90-х 
переехал в Абай – родной город супруги, 
– рассказывает Б. Шаймерденов. – Там в 
начале нулевых устроился на коммуналь-
ное предприятие контролером отдела 
сбыта. Спустя время стал мастером во-
допроводного участка, а сейчас являюсь 
начальником двух участков – водопрово-
дного и канализационного.

Так более 20 лет наш герой трудится 
на благо жителей района. Ведь наряду с 
теплом и электричеством важнейшими 

факторами жизнеобеспечения населения 
являются вода и канализация. Боран Шай-
мерденов говорит, что у него с коллегами 
нет ни выходных, ни праздников. Все по-
тому, что одна из их главных задач – сле-
дить за состоянием сетей, чтобы они были 
в порядке. А предугадать, где и когда в 
очередной раз может «рвануть» и случится 
авария, невозможно.

– Прощаясь вечером перед выходны-
ми, всегда на всякий случай говорим друг 
другу: «На связи!» Помню, когда только 
начинал свой путь в этой сфере, я очень то-
ропился. Мне хотелось скорее сделать то, 
это... Потому что казалось, что сейчас вот 
эти трубы отремонтируем, и все. Вот эту 
аварию устраним – и отдохнем, – делит-
ся начальник участков. – И тогда один из 
моих старших товарищей сказал мне фра-
зу, которую я почему-то запомнил на всю 
жизнь: «Эта работа не закончится никог-
да!» Так и вышло. Невозможно отремонти-
ровать все и сразу, раз и навсегда, а потом 
каждую смену просто сидеть без дела.

На сегодняшний день за более чем 20 
лет работы Боран Шаймерденов помог 
тысячам потребителей, столько же устра-
нил и аварий. Самой запоминающейся 
стала та, когда в начале его трудовой дея-
тельности произошел большой порыв на 
центральном водопроводе и почти весь 
город остался без воды.

– Это была крупная и серьезная авария. 
В ее устранении были задействованы мно-
гие структуры, в том числе и акимат. Пыта-
лись сообща найти решение и вместе при-
ложить максимум усилий для скорейшего 
исправления ситуации и подачи воды абай-
цам, – вспоминает наш собеседник.

Но все усложнялось тем, что произошло 

это зимой. На улице стоял крепкий мороз. 
Труба, которую прорвало, была чугунной – 
ее не заваришь сваркой. Необходимо было 
заливать течь свинцом. Его грели наверху 
в ведрах и спускали вниз, в яму с водопро-
водом. Но из-за очень низкой температуры 
воздуха по пути металл остывал. Приходи-
лось вновь поднимать его и плавить. Эти 
манипуляции проделывали по несколько 
раз, что, конечно же, усложняло и растяги-
вало процесс ликвидации аварии.

– Сотрудники акимата, кстати, подво-
зили нам горячий чай, чтобы мы могли 
хоть как-то согреться. Порыв произо-
шел под вечер, около 17 часов, быстро 
стало темнеть. И вот мы в темноте и на 
морозе закончили работу лишь в треть-
ем часу ночи. Но тогда не думали ни о 
чем, кроме того, чтобы как можно ско-

рее дать людям воду, – говорит специ-
алист.

Сегодня предприятие «Жігер-Су» обслу-
живает весь Абайский район, все его угол-
ки. Своих сотрудников обучают на местах 
более опытные коллеги. Один из наставни-
ков – Боран Шаймерденов. Уже не первый 
год он передает свой богатый опыт, знания 
и навыки молодому поколению. В этом году 
принял участие в республиканском конкур-
се «Еңбек жолы» в номинации «Лучший на-
ставник работающей молодежи». 

Б. Шаймерденов говорит, что, огля-
дываясь назад, снова и снова выбрал бы 
коммунальную сферу. Ведь он служит 
на благо людей, от которых часто слы-
шит искренние слова благодарности. А 
это и есть самая большая награда.

г. Абай

Коммунальная стезя

Напомним, ремонт централь-
ной площади идет уже четвер-
тый год. Сроки окончания работ 
постоянно переносятся. С 2021 
года реконструкцией занимает-
ся подрядная организация ТОО 
«ЛидерСтройГрупп». Специа-
листы провели модернизацию 
памятника Агыбай батыру, уста-
новили качели и архитектурные 
беседки в виде шлема батыра, 
выполнили работы по прокладке 
канализационной и водопрово-
дной сетей, кабеля освещения. В 
новой части постелили брусчатку, 
установили скамейки и игровые 
комплексы. Наполовину построи-
ли амфитеатр, полицейский пост, 

хозяйственное помещение и об-
щественный туалет, проложили 
автоматизированный полив. И на 
этом все работы встали.

– Есть несоответствия по про-
екту, отклонения составляют 
около 30-40%. Авторский надзор 
выдал 14 замечаний. Мы отправи-
ли уведомления подрядчику, что-
бы устранил недочеты и дальше 
продолжил работать, – рассказал 
заместитель руководителя отдела 
ЖКХ Нурболат Болеген.

Однако замечания устранены 
не были. Кроме того, подрядчик 
попросил корректировку проекта 
из-за изменения цен, так как его 
исполнение началось три года 

назад и за это время стоимость 
работ и услуг заметно выросла. 
В этом власти ему отказали и по-
дали документы на расторжение 
договора. После проведения про-
цедуры снова объявят конкурс, 
и новая подрядная организация 
будет доделывать местный долго-
строй. 

– Это один из самых проблем-
ных вопросов в городе. Я прино-
шу жителям свои извинения. В 
этом году планируем обязательно 
работы закончить, – сообщил Са-
пар Сатаев.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

Наличие у чиновников ИП 
и ТОО может привести к про-
ступкам, дискредитирующим 
государственную службу, а 
также возникновению корруп-
ционных рисков. В основном 
– использование служебного 
положения в интересах своего 
личного бизнеса. Эту проблему 
обсудили в ходе заседания об-
ластного Совета по этике. 

Главный специалист област-
ного управления контроля в 
сфере государственной службы 
департамента Агентства РК по 
делам государственной службы 
Медет Ильяс объяснил, что для 
госслужащих есть определен-
ные ограничения, предусмо-
тренные законодательством. 
И каждый из них подписывает 
письменное согласие на их со-
блюдение. 

– Одним из таких ограниче-
ний является запрет на занятие 
предпринимательской деятель-
ностью. В том числе участие 
в управлении коммерческой 
организацией независимо от 
ее организационно-правовой 
формы, – говорит М. Ильяс. – 
Несоблюдение ограничений – 
одно из оснований для увольне-
ния с государственной службы.

Он рассказал, что департа-
ментом систематически прово-
дится анализ на выявление и 
исключение подобных наруше-
ний среди госслужащих. Необ-
ходимую информацию ведом-
ство получает путем запроса 
в уполномоченные госорганы 
– департамент государствен-

ных доходов и Госкорпорацию 
«Правительство для граждан». 
Так, по результатам последне-
го анализа стало известно, что 
трое госслужащих нашего ре-
гиона являются учредителями 
ТОО. Это главные специалисты 
аппарата акима села Шашубай 
Актогайского района и отде-
ла государственных активов 
и закупок Шетского района, а 
также аким Нижне-Кайрактин-
ского сельского округа Шет-
ского района. При этом сами 
чиновники уверяют, что пере-
дали свои доли коммерческих 
предприятий в доверительное 
управление. В качестве дока-
зательства предоставили копии 
договоров. Также говорят, что 
не получали какой-либо выго-
ды.

– Полагаем, что они не до-
вели процедуру передачи до 
конца. То есть не прошли го-
сударственную регистрацию 
в органах юстиции, – считает 
главный специалист облуправ-
ления контроля в сфере гос-
службы департамента.

В рядах бизнесменов были 
замечены и представители 
Администратора судов по Ка-
рагандинской области: руко-
водитель организационно-ана-
литического отдела является 
учредителем ТОО, а ведущий 
специалист канцелярии Шет-
ского районного суда – ИП. 

– По итогам проведенного 
нами профилактического кон-
троля в адрес Администрато-
ра судов по Карагандинской 

области был внесен соответ-
ствующий акт реагирования о 
принятии необходимых мер. 
Руководитель организаци-
онно-аналитического отдела 
привлечен к дисциплинарной 
ответственности в виде вы-
несения строгого выговора. В 
отношении ведущего специа-
листа канцелярии никаких мер 
не приняли, поскольку в ходе 
проведения профконтроля с 
госслужбы она была уволена, – 
сообщил М. Ильяс.

Еще одним предпринима-
телем из числа госслужащих 
оказалась сотрудница аппарата 
акима города Сарани, которая 
несвоевременно приняла меры 
по закрытию либо приоста-
новлению ИП. При этом ею 
был предоставлен договор о 
передаче своего дела в довери-
тельное управление. Однако в 
случае с ИП это невозможно. 
В итоге она была привлечена к 
дисциплинарной ответственно-
сти. 

– Необходимо отметить, что 
причинами допущения таких 
нарушений являются низкая 
правовая грамотность госслу-
жащих, неправильное толко-
вание норм законодательства, 
незнание порядка закрытия 
ИП, передачи в доверительное 
управление доли в уставном ка-
питале коммерческих организа-
ций, – подытожил Медет Ильяс, 
заверив, что работа в данном 
направлении будет продолже-
на и находится на постоянном 
контроле. 

Наталья ФОМИНА

Где и кто учит этих специалистов 
ликвидировать аварии, ремонтировать 
центральные магистрали, устранять 
канализационные засоры и водопроводные 
порывы? Ответ на этот вопрос знает житель города Абая Боран 
Шаймерденов.

Вторая смена
Андрей СОКОЛОВ

По закону госслужащие нашей страны не могут иметь свой бизнес. Однако из года 
в год среди сотрудников акиматов, судов и так далее выявляют действующих 
предпринимателей. Не исключение и наш регион. 

СИТУАЦИЯ

Долгострой во всей красе
Аким Балхаша извинился перед горожанами за незавершенные работы на площади 
Независимости. Сапар Сатаев провел традиционный час акима в режиме онлайн и ответил на 
вопросы жителей. 

ПРАВОВОЕ ГОСУДАРСТВО

В областной департамент Агент-
ства по защите и развитию конку-
ренции РК обратилась фирма «Ва-
виот Азия», которая уверяла, что 
ТОО «Қарағанды Жарық» создает 
ей барьеры в доступе на рынок 

приборов учета. А именно – в уста-
новке потребителями своих элек-
тросчетчиков. Изучив полученную 
информацию, а также выслушав 
позицию коммунальной компании 
«Қарағанды Жарық», департамент 

усмотрел признаки злоупотребле-
ния монопольным положением. 
Тогда в адрес ТОО было вынесено 
уведомление об устранении нару-
шения и допуске индивидуальных 
приборов учета электрической 
энергии на своих объектах. 

Однако это уведомление в установ-
ленный срок исполнено не было. На 
этом основании антимонопольным 
органом в отношении коммунальной 
компании начато расследование.

Соб. инф.

Компанию «Қарағанды Жарық» подозревают в 
злоупотреблении монопольным положением. В отношении 
ТОО начато расследование.

Своя арифметика
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Его главная задача – создание 
комфортной среды для жизни 
казахстанцев. Обеспечивают  
базовыми услугами, улучша-
ют жилищно-коммунальные 
условия, развивают жилищное 
строительство и повышают 
транспортно-транзитный по-
тенциал страны. Большая рабо-
та по улучшению качества жиз-
ни ведется по всей республике. 
Не отстает и наш регион.

Так, например, в поселке 
Топар Абайского района идет 
строительство физкультур-
но-оздоровительного ком-
плекса на 100 зрительных 
мест стоимостью почти пол-
миллиарда тенге. Оно было 
начато в прошлом году, на 
конец которого объем выпол-
ненных работ составлял 17%. 
На сегодняшний день эта 

цифра равна 40% – разрабо-
тан котлован, вывезен грунт, 
перенесены электролинии, 
произведено переподключе-
ние электрических сетей. За-
вершены работы по заливке 
фундаментов под колонны из 
металлических конструкций 
с электропрогревом бетона. 
Завезены металлоконструк-
ции, забетонированы железо-
бетонные опоры. Окончены 
монтаж металлоконструкций 
колонн, ферм и балок и сва-
рочные работы по металло-
конструкциям. Сейчас уста-
навливают сэндвич-панели, 
готовятся к возведению кир-
пичных перегородок и стен 
здания, а также сооружают 
лестничные марши. Плани-
руется, что спорткомплекс 
распахнет свои двери для по-

сетителей уже осенью этого 
года.

Закончат осенью в Абайском 
районе и средний ремонт вну-
трипоселковых автомобиль-
ных дорог поселка Южного. 
Там уже сняли старое дорож-
ное покрытие на улицах Пан-
филова, Горького и Садовой. 
Сейчас работы ведутся на ул. 
Больничной. Скоро завезут ще-
бень. В настоящее время про-
делано 10% работ, однако при-
вести все в порядок планируют 
уже к сентябрю. Не забыли и 
о селах Южном Коксунского 
сельского округа, Юбилейном, 
Кулайгыр и Жон – там тоже ве-
дется средний ремонт внутри-
поселковых автомобильных 
дорог. Новое покрытие обеща-
ют сделать за лето. На подъез-
де к последнему хорошая, за-

асфальтированная дорога уже 
появилась.

Продолжаются работы по ре-
конструкции подъездного пути 
протяженностью 2,2 км к селу 
Тасзаимка. На сегодня проект 
на стадии корректировки, но 
работы подрядчиком ведутся, 
и закончить их он планирует в 
текущем году. А вот подъезды 
к п. Вольному и с. Коксу уже 
завершены – проекты длились 
два года, сейчас там появился 
свежий асфальт. 

Национальный проект 
«Сильные регионы – драйвер 
развития страны» рассчитан 
и на максимальное обеспече-
ние жильем социально уязви-
мых слоев населения. Так, на-
пример, в городе Абае строят 
крупнопанельные пятиэтажные 
дома. Совсем недавно был сдан 
80-квартирный дом, куда засе-
лили семьи из числа очередни-
ков. Такой же дом построили и 
в 2021 году. Сейчас возводится 
еще один – он будет кредит-
ным. Кроме того, ежегодно вы-
купается вторичное жилье для 
стоящих в очереди. В этом году 
на эти цели было выделено 192 
миллиона тенге. Из них – 76,8 
млн тенге из Национального 
фонда РК и 115,2 млн из ре-
спубликанского бюджета. Эта 
сумма рассчитана на приобре-
тение 20 квартир на рынке вто-
ричного жилья для социально 
уязвимых слоев населения. Уже 
заключены договоры на приоб-
ретение восьми квартир.

Ведется в рамках проекта и 
реконструкция сетей водоотве-
дения, напорных канализаци-
онных коллекторов и канали-
зационных насосных станций. 
Например, в с. Дубовка плани-
руют привести в порядок инже-
нерные сети. Строительно-мон-
тажные работы уже начаты. На 
сегодняшний день спаено 600 
метров труб. Кроме того, на 
период строительства заплани-
ровано создание 10 временных 
рабочих мест.

Кстати, благодаря программе 
«Сильные регионы – драйвер 
развития страны» по Абайско-
му району было создано 112 
временных рабочих мест: 92 из 
них – на областных проектах, 5 
– на районных и 15 – в сельских 
округах. 

Абайский район

СИЛЬНЫЕ РЕГИОНЫ – ДРАЙВЕР РАЗВИТИЯ СТРАНЫ

Будут и в селе многоэтажки
Наталья ФОМИНА

Новые дороги, квартиры, спорткомплексы и многое другое – вот уже второй год 
в стране реализуется Национальный проект «Сильные регионы – драйвер развития 
страны».

Коллаж Натальи Романовской

Коллаж Натальи Романовской

Однако некоторым горожанам исполь-
зовать эти подъемники по прямому назна-
чению жизненно необходимо. Речь идет 
о маломобильной категории граждан, 
людях, передвигающихся в инвалидных 
колясках. В ходе встречи обсуждались 
варианты предоставления колясочникам 
доступа к подъемникам. Важно, чтобы 
люди с ограниченными возможностями 
могли беспрепятственно спуститься в 
подземку и так же из нее выбраться. Не 
менее важно, чтобы вандалы не испорти-
ли эти устройства. 

– Мы не можем ручаться за всех жи-
телей Караганды, подземные переходы 
находятся в центре города, где огромная 
проходимость. Сломать подъемник мо-
гут и дети, которые будут на них просто 
так кататься. Им ведь все интересно, не 
смогут пройти мимо, какой с них спрос. 

Допустить этого мы не можем. Поэтому 
сегодня необходимо прийти к единому 
мнению и решить, как маломобильные 
граждане смогут пользоваться подъем-
никами. При этом нельзя допустить ван-
дализма или их случайной поломки из-за 
некорректного использования, – говорит 
депутат Карагандинского городского 
маслихата, член Общественного совета 
Карагандинской области Нияз Сундита-
лиев. 

Руководитель центра «Ten Qogam» 
Аслан Кабегенов отметил, что, помимо 
порчи оборудования, существует риск 
возможных травм при неправильном, 
грубом использовании устройств, и при-
вел в пример случаи подобных инциден-
тов, произошедших в Казахстане. 

На совещании было выдвинуто не-
сколько вариантов решения пробле-

мы. Поступило предложение выдавать 
специальные ключи, которые позволили 
бы маломобильным гражданам пользо-
ваться подъемниками. Также предложи-
ли создать приложение для смартфонов, 
позволяющее запускать оборудование. 
Было предложение предоставить ключи 
от подъемников сотрудникам магазинов 
в подземных переходах или даже специ-
ально организовать работу оператора, но 
и здесь проблема – нахождение в подзем-
ках продавцов ограничено их рабочим 
временем. Оператор также будет рабо-
тать по определенному графику. 

Один из вариантов – подключить подъ-
емники к валидаторам ONAY! Устано-
вить их на месте, чтобы для подъема 
по пандусу можно было использовать 
транспортную карту. Однако это пред-
ложение не решает вопроса доступа для 
иногородних граждан, не имеющих кар-
ты ONAY!

На данный момент конкретного реше-
ния запуска и работы подъемников най-
дено не было. Планируется проведение 
дополнительного собрания. Однако если 
будет принято решение об использова-
нии ключей, то центр «Ten Qogam» готов 
выдать их всем маломобильным жителям 

Караганды. Это более двух тысяч человек.
Речь зашла и о мамах с колясками, ко-

торые также неоднократно жаловались 
на то, что им сложно спускаться в под-
земные переходы по ступеням, как и под-
ниматься по ним. На это представители 
подрядчика сообщили, что они проводи-
ли ремонт, а не реконструкцию подземок. 
Новые подъемники не предназначены 

для детских колясок. Сделать отдельный 
комфортный съезд не позволил первона-
чальный проект объектов. 

Гарантийный срок работы подъемни-
ков составляет 36 месяцев. Считаться он 
будет с даты запуска, которая пока оста-
ется открытой.

СИТУАЦИЯ

Никто не хотел запускать

ОДИН ИЗ ВАРИАНТОВ – 
ПОДКЛЮЧИТЬ ПОДЪЕМНИКИ 
К ВАЛИДАТОРАМ ONAY! 

Онгарсын ТЛЕУТАЕВ

Проблему доступа к электрическим подъемникам, установленным 
в отремонтированных подземных переходах возле Дворца культуры 
горняков и ЦУМа, обсуждали в Центре социальной адаптации лиц 
с инвалидностью «Ten Qogam». Дело в том, что дорогостоящее 
оборудование уже установлено, но в работу его запускать не торопятся. 
Боятся вандализма. 
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Эта история началась со строительства 
частного дома на двух хозяев. Каждый 
владел его половиной из четырех ком-
нат. Позже в результате наследования 
и купли-продажи большая часть оста-
лась у одной семьи, меньшая – у другой. 
Сейчас в этом доме три собственника. 
В ходе нынешнего судебного разбира-
тельства комнаты были поделены меж-
ду ответчиком (назовем ее Кузьменко) и 
истцом (допустим, Ивановым). В общем 
пользовании остались коридор, санузел, 
кухня. 

Кузьменко вселилась в свою часть 
дома вместе с двумя кошками-метиса-
ми. Самец – помесь обычной кошки с 
мейн-куном, самка – помесь обычной 
кошки с нибелунгом. 

Иванов (к слову, должник по многим 
судебным производствам, официаль-
но нигде не работает) остался в одной 
комнате с женой и детьми. Кстати, эта 
комната больше, чем принадлежит ему 
по праву собственности в долях, но 
иначе поделить дом было невозможно. 
И вот Иванов обращается в суд с иском 
в отношении Кузьменко с требованием 
возместить ему заработную плату, воз-
местить ему расходы на лечение, по-
скольку заболел... из-за кошек. Пикант-
ности ситуации добавляет тот факт, что 

Иванов приходится ответчице родным 
дядей.

В выписке из больницы говорится, что 
мужчина уже десять лет чувствует одыш-
ку. А в декабре он и его дети сильно за-
болели.

В суде представитель ответчика спро-
сил: какая взаимосвязь между кошками и 
его заболеванием, ведь животные засели-

лись в дом позже, чем заболел Иванов? 
Оказалось, что врач-аллерголог частной 
клиники выдала ему заключение: у вас 
аллергия на кошек, отсюда бронхит. А 

значит, их нужно выселять и расходы на 
лечение оплатить. Плюс возмещение мо-
рального вреда. 

Суд встал на сторону истца в части 
выселения кошек, отказав в остальных 
требованиях. Чем руководствовались 
– неизвестно, потому что у сторон есть 
только краткое решение суда, а полного 
не предоставили никому.

Теперь животных ждет плачевная судь-
ба – их придется либо усыпить, либо вы-
гнать на улицу…

Комментирует председатель Палаты 
юридических консультантов «Эксперт 
Права 2018» Асылбек Айдарбеков:

– Хотел бы начать свой комментарий 
не как юрист, а как человек. Наше об-
щество очень жестоко. Буквально вчера 
прочитал о том, что мальчишки закидали 
камнями котенка, и он погиб. Волонтеры 
пытались привлечь к ответственности 
родителей, но полиция бездействовала. 
Потом все-таки провела работу. В чем 
она проявилась? С родителями детей 
была проведена беседа. Все. Понимае-
те, жизнь животного в нашем обществе 
ничего не стоит. Вы можете убить любое 
животное, максимум, что вам будет – с 
вами проведут беседу. А что дальше про-
исходит? Когда девчонки и мальчишки 
пинают котенка, щенка, они эксперимен-
тируют. Проверяют, можно ли проявить 
жестокость к живому существу, более 
слабому. Если это сходит с рук, значит, 
можно. Вырастают с мыслью о том, что 
более слабого можно ударить, обидеть, 
ничего за это не будет. 

Многие, кто ездит в Турцию, видят, 

какое отношение там к кошкам: они 
спокойно могут зайти в кафе, рестора-
ны, магазины, их никто не прогоняет. 
Напротив, стараются подкормить, при-
ласкать. Это цивилизованная страна. А 
мы, сколько бы ни рядились в цивилизо-
ванные одежды, сколько бы ни строили 
небоскребов и ни ездили бы на дорогих 
автомобилях, остаемся дикарями. Пото-
му, что наше отношение к слабым (ведь 
слаба не только кошка, слабы наши ро-
дители пожилые, слабы больные, слабы 
инвалиды)  показывает уровень циви-
лизованности общества. Единственный 
выход – на законодательном уровне 
нужно признавать за животными не то, 
что они вещь, а то, что это живое суще-
ство и его права должны соблюдаться. 
Должны быть созданы специальные го-
сударственные органы, которые будут 
заниматься именно правами животных. 
И эти органы должны быть наделены 
полномочиями. Не нужно ужесточать 
законодательство, нужно четко его со-
блюдать. Избили собаку – получайте 
уголовное дело за жестокое обращение 
с животными. Закидали котенка камня-
ми – родителей надо привлекать за не-
надлежащее воспитание детей. 

Есть прекрасный рассказ Карла Чапека 
«С точки зрения кота». Там очень хоро-
шо отражена психология кошачьих. Она 
не очень сильно отличается от нашей, 
но, тем не менее, это животное, которое 
очень любит человека. И за любовь к 
человеку оно незаслуженно получает та-
кую вот «ответочку».

Лиэль СТЕПКИНА

ЗАКОН И ПОРЯДОК

Хвостатый приговор
В Караганде рассматривали необычное судебное дело. Решались не человеческие судьбы, а участь бессловесных 
и бесправных животных.

НЕ НУЖНО УЖЕСТОЧАТЬ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО, НУЖНО 
ЧЕТКО ЕГО СОБЛЮДАТЬ. 
ИЗБИЛИ СОБАКУ – 
ПОЛУЧАЙТЕ УГОЛОВНОЕ 
ДЕЛО ЗА ЖЕСТОКОЕ 
ОБРАЩЕНИЕ С ЖИВОТНЫМИ.

Полосатые малыши родились еще 
в июне, успешно пережили первые 
сложные для новорожденных недели, 
и теперь сотрудники зоопарка счаст-
ливы представить тигрят публике. Они 
активны и полны энергии, постоянно 
играют и изучают окружающий мир 

под внимательным присмотром забот-
ливой мамы.

Работники уверены, что тигрята ста-
нут неотъемлемой частью зоопарка и 
привлекут внимание посетителей. Ведь 
за последние 15 лет это первый приплод 
у тигров в Карагандинском зоопарке.

Эти ежегодные июльские соревно-
вания стали доброй традицией. На 
поле стадиона «Металлург» встре-
тились команды «Ак желкен» из го-

рода Аксу, «ТАУ», «Жастар» и ФЦА 
из Темиртау. 

– Для нас уже стало традиционным 
приезжать в Темиртау на турнир к 

Дню Независимости и Дню металлур-
га. Рады, что нас приглашают сюда. 
Здесь очень хорошие команды, ребята 
набираются большого футбольного и 
жизненного опыта, находят друзей, 
обмениваются контактами и продол-
жают дружить уже после соревнова-

ний. Футбол их объединяет. Поэтому 
мы всегда рады приезжать в город ме-
таллургов, – рассказывает инструктор 
по спорту Дома детского творчества 
Аксу Юрий Стрелец.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

НОВОСТИ

Полосатая двойня
В семье тигров, состоящей из самца Батыра и самки Мии, живущих 
в зоопарке Караганды, появилось долгожданное пополнение – два 
очаровательных тигренка.

ФУТБОЛ

Игра объединяет

В Темиртау завершился Республиканский юношеский турнир по 
футболу, посвященный празднованию Дня металлурга. За кубок 
и медали боролись четыре команды. 

В акции участвовали сотрудники управ-
ления, госорганов, молодежь и жители, 
которым небезразлично состояние приро-
ды. Активисты очищали территории лесо-
посадки, а также провели уборку мусора, 
выброшенного водителями проезжающих 
машин вдоль дороги. По итогам субботни-
ка они собрали более 30 мешков мусора, 
которые разделили по отдельным катего-
риям: 14 мешков пластика, 3 – металли-
ческих изделий, 6 – со стеклом, 4 – с бу-
магой и 4 мешка смешанных отходов. Все 
они были отправлены на переработку, где 

в скором времени превратятся во вторсы-
рье.

– Проекту «Разделяй, сдавай, перерабаты-
вай» уже два года. В ближайшем будущем 
мы планируем провести раздельную уборку 
мусора в районе каньона Ошаганды, – поде-
лилась главный специалист управления при-
родных ресурсов и регулирования природо-
пользования Дана Закарина. 

Она также отметила, что на субботнике 
провели эковикторину, победители которой 
получили сумки-шоперы. После был орга-
низован пикник.

С обочины — на вторсырье
Субботник с раздельным сбором мусора организовало в рамках проекта 
«Разделяй, сдавай, перерабатывай» управление природных ресурсов и 
регулирования природопользования Карагандинской области вдоль трассы 
Караганда – Темиртау. 

Десять тысяч 
глаз

Необычную отчетную встречу с населением 
провел начальник департамента полиции 
Карагандинской области Санжар Адилов. 
Она впервые прошла на открытой площадке 
– в Центральном парке культуры и отдыха 
шахтерской столицы. 

– Что касается структуры преступности в области, то 
большая часть, более 70%, приходится на имуществен-
ные преступления. Из них половина – это кражи. Общая 
сумма причиненного ущерба составила 1,6 млрд тен-
ге, возмещено 800 млн тенге. Причем количество краж 
ежегодно снижается. В 2019 году по поручению Главы 
государства внесены изменения в законодательство. Ис-
ключено примирение по неоднократным кражам и совер-
шенным с проникновением. Это позволило изолировать 
от общества профессиональных воров. Тем самым обе-
спечивается принцип неотвратимости наказания. Одной 
из причин краж является беспечное отношение собствен-
ников к сохранности своего имущества. Так, большин-
ство квартирных краж происходит в домах, не оборудо-
ванных видеокамерами, домофонами, сигнализациями, 
– отметил Санжар Адилов. 

Также генерал-майор полиции отдельно остановился 
на наркопреступлениях. С начала года полицейские об-
ласти выявили 142 подобных факта. Из незаконного обо-
рота изъято 190 кг наркотических средств. За последние 
годы пресечена деятельность 5 лабораторий, изъято 23 кг 
синтетического дурмана. Также выявлено и заблокирова-
но 350 сайтов, через которые шла его реализация.

Начальник ДП акцентировал внимание на том, что в 
рамках цифровизации по области установлено свыше 
9500 камер видеонаблюдения, картинка с которых вы-
ведена в Центр оперативного управления и дежурные 
части. С их помощью в этом году выявлено 4076 адми-
нистративных правонарушений и раскрыто свыше 90 
преступлений. 

Соб. инф.

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА
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Перетяжка мебели, недо-
рого. Тел.: 8 (7212)972355, 
8 7051910517.         п/п

Продаю 2-комн. кв. 1/2, При-
шахтинск, ост. «Новостройка», 
9.5 млн тг. Тел.: 8 (7212)972355, 
8 7051910517.                       п/п
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

Температура, Со Атм. давление, 
мм рт. ст.

Ветер, м/секОблачность
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4
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Прогноз погоды взят с сайта https://www.gismeteo.kz
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28 715 СЗ22

 и
ю
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3
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Экономический факультет КарУ им. академика Е.А. Букетова 
осуществляет подготовку специалистов 

по следующим специальностям бакалавриата и магистратуры:
«IT-предпринимательство и цифровая экономика» (математика и информатика), 

«HR-экономика и безопасность труда», «Математическая экономика, статистика 
и анализ данных» (физика и математика), «Экономика» (есть докторантура), «Ме-
неджмент», «Учет и аудит», «Финансы», «Государственное и местное управле-
ние» (есть докторантура), «Маркетинг и SMM», «Логистика», «Государственный 
аудит», «Мировая экономика», «Предпринимательство и управление проектами», 
«Бизнес-аналитика и консалтинг» (география и математика), «Туризм», «Ресто-
ранное дело и гостиничный бизнес» (география и иностранный язык). Код КарУ 
для поступающих на грант – 031. Гос.лицензия: KZ83LAA00018495 от 28.07.2020 
г. выдана Комитетом по обеспечению качества в сфере образования и науки Ми-
нистерства образования и науки Республики Казахстан, тел.: 8(7212)35-64-05, 
https://buketov.edu.kz/, priemka@ksu.kz.                  № 409

Ревизионной комиссией по 
Карагандинской области в соот-
ветствии с перечнем объектов 
государственного аудита за I по-
лугодие 2023 года проведено 4 
аудиторских мероприятия. 

Государственным аудитом ох-
вачено 13 объектов с объемом 
средств  52 606 720,9 тыс. тенге. 

Нарушения норм законодатель-
ства Республики Казахстан уста-
новлены в размере  2 391 959,1  
тыс. тенге (4,5% от суммы охва-
ченных аудитом средств). Из них 
подлежало восстановлению и воз-
мещению 703 226,2 тыс. тенге, из 
них восстановлено и возмещено 
673 246,6 тыс. тенге, или 95,7%. 

По результатам проведенных 
аудиторских мероприятий на-
правлены:
объектам аудита – 3 ауди-

торских заключения и 9 пред-
писаний, к дисциплинарной от-
ветственности привлечены 28 

должностных лиц;
в маслихаты – 3 предложения 

по выявленным фактам несоблю-
дения должностными лицами 
нормативных правовых актов Ре-
спублики Казахстан;
в органы, уполномоченные рас-

сматривать дела об админи-
стративных правонарушениях, 
– 59 материалов аудита, к админи-
стративной  ответственности при-
влечены 33 лица на общую сумму 
штрафа  10 007,5 тыс. тенге.

Ревизионной комиссией воз-
буждено 4 административных ма-
териала по статье 234-1 и части 3 
статьи 462 КоАП, привлечены к  
ответственности 4 лица. Сумма 
административных штрафов  со-
ставила  281,2 тыс. тенге. 
в департамент экономических 

расследований по области – 1 
материал аудита, по которому вы-
несен обвинительный приговор 
суда.

О результатах аудиторской деятельности ревизионной 
комиссии по Карагандинской области за I полугодие 2023 года

Информация о необходимости представления 
организациями публичного интереса финансовой 
отчетности за 2022 год и о принятых мерах 

по фактам нарушений

В соответствии со статьей 19 Закона РК «О бух-
галтерском учете и финансовой отчетности» от 
28.02.2007 г. № 234 (далее Закон) и постановлением 
Правительства Республики Казахстан «О мерах по 
созданию депозитария финансовой отчетности» от 
23.12.2008 г. № 1228 создан депозитарий финансовой 
отчетности для организаций публичного интереса, ко-
торые сдают в него финансовую отчетность в порядке, 
установленном Правительством Республики Казах-
стан. Депозитарий – электронная база данных, содер-
жащая годовую финансовую отчетность и аудиторские 
отчеты, ежегодно сдаваемые организациями, а также 
информацию о корпоративных событиях акционер-
ных обществ, с открытым для пользователей доступом 
(веб-сайт www.dfo.kz).  

Согласно статье 1 Закона, организациями публично-
го интереса являются финансовые организации, акци-
онерные общества (за исключением некоммерческих), 
организации недропользователи (кроме организаций, 
добывающих общераспространенные полезные ис-
копаемые) и организации, в уставных капиталах ко-
торых имеется доля участия государства, а также 
государственные предприятия, основанные на праве 
хозяйственного ведения. В Карагандинской области 
в базе данных депозитария числятся 294 организации 
публичного интереса.

В соответствии с пунктами 3 и 6 Правил сдачи 
финансовой отчетности организациями публично-
го интереса в депозитарий, утвержденных приказом 
Министра финансов Республики Казахстан от 28 ян-
варя 2022 года № 94 (далее Правила), организации (за 
исключением бездействующих в течение отчетного 
периода и объявленных до 1 января отчетного пери-
ода банкротами) ежегодно не позднее 31 августа года, 
следующего за отчетным, представляют через интер-
нет-ресурс депозитария в организацию, определен-
ную уполномоченным на осуществление деятельно-
сти по ведению депозитария (далее Уполномоченная 
организация), утвержденную в установленном отрас-
левым законодательством порядке, годовую финансо-
вую отчетность.

Организации, для которых аудит является обяза-
тельным в соответствии с требованиями Закона Ре-
спублики Казахстан «Об аудиторской деятельности», 
представляют через Портал в Уполномоченную ор-
ганизацию, вместе с финансовой отчетностью, ауди-
торский отчет в электронном формате «PDF (Portable 
Document Format)» (сканированная копия, подписан-
ного и заверенного печатью (при наличии) аудитор-
ской организации бумажного варианта) в порядке, 
установленном пунктом 8 Правил.

Департаментом внутреннего государственного ау-
дита по Карагандинской области в 2022 году за не-
своевременное представление годовой финансовой 
отчетности за 2021 год в депозитарий привлечены к 
административной ответственности 25 организаций 
публичного интереса, по ст. 239 Кодекса Республики 
Казахстан об административных правонарушениях  на 
сумму штрафа 8 882,7 тыс. тенге и за уклонение от 
проведения обязательного аудита финансовой отчет-
ности и непредставление аудиторского отчета в депо-
зитарий 9 организаций публичного интереса привле-
чены к административной ответственности по ст. 250 
Кодекса Республики Казахстан об административных 
правонарушениях на сумму штрафа 382,9 тыс. тенге.

В связи с вышеизложенным, напоминаем всем ор-
ганизациям публичного интереса по Карагандинской 
области о сдаче финансовой отчетности за 2022 год и 
аудиторского отчета в депозитарий, в срок до 31 авгу-
ста 2023 года.   

Бекболат АЛТЫНБЕКОВ,
главный специалист – 

государственный аудитор
департамента внутреннего 

государственного аудита 
по Карагандинской области 

К СВЕДЕНИЮ

В современном мире, когда  
экономика становится 
более глобальной, 
компании не могут себе 
позволить игнорировать 
мировые процессы и 
международный рынок, 
именно логистика выступает 
в роли невидимой силы, 
объединяющей поставщиков, 
производителей и 
потребителей по всему миру.

Последние исследования и опросы 
работодателей подтверждают акту-
альность специальности «Логисти-
ка» на современном рынке труда. 

Корпорация Manpower Group прове-
ла опрос среди 40,7 тысячи нанимате-
лей из 41 страны, чтобы выяснить их 
планы по найму персонала. И резуль-
таты этого исследования подтвердили, 
что транспорт и логистика, наряду с  
IT-сферой и Data, маркетингом и прода-
жами, производством, работой с клиен-
тами,  входит в пять сфер с наибольшей 
потребностью в кадрах (апрель, 2023 г, 
https://go.manpowergroup.com/hubfs/
MPG_MEOS_Report_Q3_2023.pdf).

Отрадно отметить, что направ-
ления обучения, представленные 
в Карагандинском университете 
Казпотребсоюза,  подразумевают 
подготовку по всем представленным 
отраслям и  аналитики уверены, что 
как минимум до 2025 года тенденция 
по росту спроса на работников в этих 
сферах будет стабильно расти.

Образовательная программа «Ло-
гистика» является относительно но-
вой и востребованной в Казахстане, 
в Карагандинском университете 
Казпотребсоюза набор осуществля-
ется с 2010 года. За это время вузом 
были выпущены специалисты, рабо-
тающие в самых различных отраслях 
экономики Казахстана, Беларуси, 
Польши, России, Германии и других 
стран. Университет является членом 
ОЮЛ «Союз транспортных и логи-
стических организаций и ассоциаций 
«KAZLOGISTICS», членом Между-
народной ассоциации университе-
тов, Ассоциации азиатских универ-
ситетов, Евразийской Ассоциации 
экономических университетов, Се-
тевого университета «Кооперация» и 
Ассоциации юридических вузов Рос-
сии. Имеет свыше 100 действующих 
международных договоров с универ-
ситетами 28 стран мира.

Карьера в области логистики пре-
доставляет множество возможностей 
для профессионального роста, ра-
ботая на различных уровнях, от на-
чальных позиций до высшего руко-
водства. В Центральном Казахстане 
наши выпускники трудятся во всех 
крупных предприятиях региона (АО 
«АрселорМиттал Темиртау», ТОО 
«Корпорация «Казахмыс»,  «Efes 
Kazakhstan», ТОО «Караганды-Нан», 
АО «НК «Казақстан Темір Жолы», 
ТОО «Common Market Corporation»,  
СДЭК,  ТОО « Jet Logistic»,  ТОО 
«Flip.kz» и других).

В целом, трудоустройство выпуск-
ников по специальности «Логисти-
ка» ежегодно составляет от 88% и 
выше, и профессия логиста предла-
гает возможность работы в различ-
ных отраслях. Так,  логистика вос-
требована:

– в торговле – необходима для 
транспортировки товаров от произ-
водителя до конечного потребителя, 
перемещение товаров между различ-
ными складами и т.д.;

– в производстве – логистика игра-
ет важную роль в доставке сырья, 
оборудования и комплектующих на 
производство и отправке готовой 
продукции на склады или напрямую 
к клиентам;

– в медицинской индустрии – не-
обходима для доставки медицинских 
препаратов, оборудования и расход-
ных материалов в больницы и кли-
ники, а также для транспортировки 
пациентов;

– в международной торговле – ло-
гистике отводится ключевая роль, 
так как грузы должны быть доставле-
ны через границы различных стран, а 
также нужно соблюдать таможенные 
и законодательные нормы;

– в сфере услуг – доставка пиццы, 
курьерские услуги и т.д.

Это только некоторые примеры, 
но, в целом, пандемия показала, что 
своевременный процесс доставки 
товаров и услуг помог пережить дра-
матические страницы современной 
истории.

Логистическая деятельность нахо-
дится в центре многих бизнес-про-
цессов и имеет множество интерес-
ных примеров, приведу некоторые из 
них: 

Amazon Prime Air – программа до-
ставки товаров компании Amazon с 
помощью дронов, что позволяет со-
кратить время доставки заказов.

IKEA – компания использует оп-
тимизированную систему логисти-
ки, которая включает в себя пла-
нирование маршрутов доставки, 
оптимизацию управления запасами 
и множество других инновационных 
решений.

FedEx – компания использует та-
кие технологии, как GPS и мобиль-
ные приложения, для отслеживания 
грузов и оптимизации процессов до-
ставки.

DHL – международная компания 
создала программу GoGreen, которая 
направлена на сокращение влияния 
логистических операций на окружа-
ющую среду. Она включает в себя 
меры по снижению выбросов CO2 и 
оптимизации транспортировки.

Zara – использует концепцию бы-
строй моды, которая основывается на 
оптимизации логистических процес-
сов, чтобы обеспечить максимально 
быструю доставку своей продукции 
в магазины и интернет-магазины.

Alibaba – крупнейший онлайн-ри-
тейлер в мире, который использует 
собственные системы логистики, 

чтобы обеспечить доставку своих то-
варов в любую точку мира. Они со-
здали собственную логистическую 
сеть, которая позволяет им управлять 
всеми процессами доставки, начиная 
со сбора заказа и заканчивая достав-
кой товара в руки покупателя.

Toyota – разработал систему «Just-
in-time» (только в нужное время), 
которая позволяет им управлять 
своими запасами и производством, 
чтобы избежать излишних затрат и 
оптимизировать производственные 
процессы.

Эти примеры инновационных под-
ходов демонстрируют, что логисти-
ка – это не просто доставка товаров 
или грузов, а комплексный подход 
к управлению цепочками поставок 
и процессами доставки, позволяю-
щий сократить расходы, увеличивая 
эффективность, и удовлетворять по-
требности клиентов.

В последние годы государство ак-
тивно развивает свою логистическую 
инфраструктуру, чтобы обеспечить 
эффективную транспортную и логи-
стическую поддержку для экспорта и 
импорта товаров. 

Согласно отчету «Doing Business 
2020» Всемирного банка, Казахстан 
занял 25-е место среди 190 стран мира 
в рейтинге логистической эффек-
тивности, а также занял 27-е место в 
рейтинге легкости ведения бизнеса. 
Кроме того, Казахстан активно раз-
вивает цифровую логистику, внедряя 
новые технологии, такие как системы 
управления транспортом и электрон-
ные транспортные накладные.

Логистика – это динамичная сфера, 
и профессия логиста имеет огром-
ные перспективы. Карагандинский 
университет Казпотребсоюза пред-
лагает уникальные возможности для 
обучения и развития,  в том числе и 
по государственным образователь-
ным грантам. 

Отличительной особенностью об-
разовательной программы «Логисти-
ка» является ее практикоориентиро-
ванность, начиная со второго курса 
будущие логисты приступают к про-
изводственной практике и очень ча-
сто «производственный роман» 
заканчивается трудоустройством. 
Показательны примеры сотрудниче-
ства с логистической компанией  «Jet 
Logistic», с компанией «OPTIMUS 
KZ» – крупным поставщиком лако-
красочной продукции, строительной 
химии;  BI Group – строительство 
высоколиквидной недвижимости; 
ТОО «QazTehna» – производители 
современных пассажирских автобу-
сов, карьерной, строительной и до-
рожной техники нового поколения. 
Кстати, с каждой организацией уни-
верситет имеет договор о сотрудни-
честве (Меморандум), с саранским 
заводом «QazTehna» запланирован 
ряд интересных совместных проек-
тов, но об этом узнают будущие сту-
денты в стенах нашего университета.

Мы стремимся создать идеальную 

среду, где студенты смогут получить 
актуальные знания, практические 
навыки и профессиональные связи, 
необходимые для успешной карьеры 
в логистике. Занятия проводят  прак-
тические работники и преподавате-
ли, прошедшие стажировку на пред-
приятиях региона.  Студенческая 
жизнь разнообразна и насыщенна, 
предметом гордости КарУК являют-
ся студенты-логисты – победители 
международных предметных олим-
пиад в гг. Санкт-Петербурге, Алма-
ты, Астане, Уфе и др. Ежегодно наши 
студенты участвуют в Молодежном 
транспортном форуме; выезжают по 
программе академической мобиль-
ности в страны ближнего и дальнего 
зарубежья, а также тесно сотрудни-
чают с другими отраслевыми вузами 
страны, словом, живут полноценной 
студенческой жизнью.  

Карагандинский университет 
Казпотребсоюза обладает знаком 
превосходства «4 звезды» QS Stars, 
занимает 2 место в национальном 
рейтинге лучших гуманитарно-эконо-
мических вузов Казахстана (рейтинг 
НАОКО), входит в ТОП-1001+ меж-
дународного рейтинга THEImpact, 
801+  в Round University Ranking 
(RUR). В наиболее значимом респу-
бликанском рейтинге НПП «Атаме-
кен»  специальность «Логистика» в 
последние два года входит в пятерку 
сильнейших по стране.

Что особенно актуально для ино-
городних студентов – КарУК распо-
лагает современными общежитиями, 
функционирующими по экологи-
ческим стандартам;  предлагает ау-
дитории и материальный фонд, ос-
нащенный современной техникой; 
высококвалифицированных препо-
давателей и инновационные обра-
зовательные программы, которые 
соответствуют требованиям рынка 
труда. Мы постоянно совершенству-
емся, чтобы предоставить студентам 
самые современные инструменты и 
знания, необходимые для успешной 
карьеры в логистике. 

Присоединяйтесь к нам в Караган-
динском университете Казпотребсо-
юза и откройте для себя захватываю-
щий мир логистики. Мы гарантируем 
вам не только качественное образо-
вание, но и возможность развиться 
как лидер, научиться работать в ко-
манде и стать профессионалом в сво-
ей области.

Мы стремимся вдохновлять и под-
держивать студентов на протяжении 
всего образовательного пути. Вместе 
мы создадим будущее, основанное 
на знаниях, инновациях и устойчи-
вом развитии.

Выберите логистику, Карагандин-
ский университет Казпотребсоюза и 
дайте начало своей успешной карье-
ре в этой захватывающей области.

Сауле МАЖИТОВА,
заведующая кафедрой 

маркетинга и логистики, к.э.н. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Логистика: новые горизонты профессионального 
развития с КарУ Казпотребсоюза

После смерти Мезенцевой Домины Константиновны, умершей 
04.02.2004 (четвертого февраля две тысячи четвертого) года, откры-
то наследственное дело. Всем заинтересованным лицам обращаться 
к нотариусу Джасымбековой Ботагоз Жанатовне по адресу: Кара-
гандинская область, г. Караганда, проспект Бухар-жырау, дом № 68, 
входная группа обменный пункт «Валюта мiх», напротив Bereke 
Bank. Тел.: 8 7016694702.             № 440

После смерти Чернова Владимира Васильевича, умершего 
04.05.2023 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересо-
ванным лицам обращаться к нотариусу Елеусизовой З.Н.  по адресу: 
г. Караганда, ул. Комиссарова, 28. Тел.: 8 7015990134, 25-03-74.     №439
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Уметь совершать прыжки с па-
рашютом должен каждый, кто 
имеет дело с небом. Для этого 
ежегодно на авиабазах проводят-
ся тренировочные сборы. В Бал-
хаше они прошли в войсковой 
части 53898. 

Как отмечают организаторы, 
основная цель такой трениров-
ки – это подготовка штатных и 
нештатных спасательных, пара-
шютно-десантных групп, улуч-
шение морально-психологиче-
ского состояния и укрепление 
уверенности при возникновении 
аварийных ситуаций в полете, 
когда летчик в кратчайшее время 
вынужден покинуть воздушное 
судно. А также выработка единых 
действий при оказании помощи 
людям, потерпевшим бедствие, 
повышение мастерства и получе-
ние допуска к следующим упраж-
нениям согласно курсу парашют-
ных прыжков.

Перед тем как подняться в небо 
– обязательная наземная подго-
товка. Парашютисты в теории 
отрабатывают прыжок, узнают о 
характеристиках своего купола, 
готовятся к внештатным ситуаци-

ям или, как их называют скайдай-
веры, особым случаям. Дальше 
– зачет. Как только человек полу-
чает допуск, его проверяет медик. 
Летчик должен быть готов и мо-
рально, и физически. Давление в 
норме – пора на борт.

Во время сборов парашютные 
прыжки выполнялись на разных 
высотах. Их определяли инди-

видуально согласно курсу по до-
стигнутому уровню подготовки 
каждого специалиста. Цифры на 
высотомерах колебались в диапа-
зоне от 400 до 3500 метров. При 
этом местом приземления была 
не только земля, но и акватория 
озера, чтобы летчик был готов к 
любой ситуации.

Прыжки на воду отличаются 

рядом особенностей, которые за-
ключаются в подготовке. По ин-
струкции перед тем как поднять-
ся в небо, личный состав должен 
сдать зачет по плаванию, на земле 
отработать специальное упраж-
нение при приводнении. Оказав-
шись в воде, парашютист должен 
отстегнуть подвесную систему и 
как можно быстрее выплыть на 
поверхность. Повышенной опас-
ностью является тот факт, что ку-
пол может накрыть человека.

Сборы проходили пять дней. 
За это время шаг в небо сделали 
около 35 человек. Всего они со-
вершили почти 240 прыжков, 53 
из которых – на воду.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото 

Думана КУРМАНГАЛИЕВА
г. Балхаш

Не так давно управление парка-
ми Караганды сообщило о том, что 
в очередной раз восстановили ал-
тыбакан (казахские национальные 
качели) по проспекту Республики. 
Ранее он был закреплен на канатах, 
которые были изрезаны неизвестны-
ми лицами. В процессе реставрации 
качели закрепили на металлические 
цепи.

Не прошло и недели, как металли-
ческую цепь вновь сломали. Каким 
образом это умудряются делать, оста-
ется загадкой. Было ли это намерен-
ное хулиганство, или просто толпа 
молодежи залезла на качели, пред-
назначенные для двоих? Почему мы 
сами портим места своего досуга? 
Вопросы, конечно, наболевшие…

Управление парками г. Караганды 
на своей странице в Инстаграм об-
ращается к горожанам: «Уважаемые 
отдыхающие, убедительно просим 
бережно относиться к благоустрой-
ству в ваших дворах. Алтыбакан 
предназначен для двоих человек (по 
одному с каждой стороны). Пожа-
луйста, не нужно забираться на ка-
чели толпами!

Также хотим сообщить, что во из-
бежание травмоопасных случаев на 
этой территории нами было демон-
тировано старое газонное покрытие 
по причине небезопасных элементов 
крепления. В настоящее время заказа-
но новое покрытие, которое в ближай-
шее время будет установлено».

Лиэль СТЕПКИНА

В Историко-краеведческом музее 
Темиртау представили водолазное 
снаряжение 50-х годов прошлого 
века. В нем спасатели когда-то 
расчищали дно Самаркандского 
водохранилища и русло реки Нура, 
искали тела утонувших. 

На этот раз работникам музея пришлось 
изрядно постараться, чтобы в рамках про-
екта «Экспонат месяца» организовать экс-
позицию «Водолазный костюм». Снаря-
жение оказалось достаточно тяжелым и 
громоздким, с металлическим шлемом-«ко-
локолом». 

– Это универсальный гидрокостюм, кото-
рый использовался в зимнее время. Он сде-
лан из резины, благодаря чему не пропуска-
ет воду внутрь, – рассказывает заведующая 
отделом фонда музея Айжан Дюсенбаева. 
– Изготавливать такое снаряжение начали 
в 50-х годах ХХ века. Примерно тогда же 
водолазное оборудование понадобилось и 
в Темиртау. В 1939-м было закончено стро-
ительство плотины Самаркандского водо-
хранилища. К концу 40-х годов возникла 
необходимость в организации водолазной 
службы. Первая водно-спасательная стан-
ция начала работу в 1947 году и располага-
лась в районе КарГРЭС-1. 

В это же время Темиртау продолжал бур-
но застраиваться. Восточная часть города 

росла день ото дня. Естественно, жители 
новых районов отдыхали на водохранили-
ще. Обязанности спасателей не ограничи-
вались спасением утопающих. Они расчи-
щали дно водохранилища и русло реки 
Нура. И без водолазного костюма обойтись 
было никак нельзя.

Сегодня подобный тип гидрокостюма 
уже не производят, и снаряжение сотрудни-
ков водно-спасательной станции Темиртау 
изготовлено по современным технологиям. 

Но говорят, что где-то все еще погружаются 
в воду в старых добрых резиновых универ-
сальных гидрокостюмах. Организовывая 
эту экспозицию, сотрудники музея пресле-
довали цель не только рассказать и показать 
легендарные «доспехи», но и напомнить 
горожанам о том, что, отдыхая в эти жаркие 
дни у водоемов, необходимо строго соблю-
дать правила поведения на воде. 

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

РАРИТЕТЫ

Ветеран подводной службы
СИТУАЦИЯ

Культура начинается не с посещения знаковых мероприятий 
или с хороших манер. Она начинается с нашего отношения 
к окружающему миру. К сожалению, многие пренебрегают 
элементарными правилами поведения. 

Вандализм мелкого масштаба

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Небесный тренаж
В Балхаше прошли сборы по учебно-тренировочным прыжкам с парашютом. Покоряли небо 
летный состав и специалисты поисково-спасательной парашютной десантной службы Сил 
воздушной обороны Вооруженных сил Республики Казахстан.


